

# EDITORIAL

## Perspectivas sobre la transformación del sistema de salud

El contenido del presente número, titulado “La transformación del sistema público de salud en México”, se centra en el desarrollo y la ejecución de los servicios de salud en el país. La práctica médica tradicional ha sido hasta ahora fundamentalmente “reactiva” (el médico participa cuando aparece la enfermedad). Los avances teóricos, tecnológicos y conceptuales en medicina a lo largo de la última década nos permiten visualizar la transición a una medicina “anticipatoria”, basada en la salud (no en la enfermedad), lo que constituye la medicina personalizada, predictiva, preventiva y participativa que busca no sólo la ausencia de enfermedad sino el bienestar físico, mental y social.

El lector encontrará la descripción de una amplia gama de intervenciones sobre la participación de las instituciones públicas, basadas en enfoques metodológicos y conceptualizaciones muy diversificadas, de cómo y cuándo aplicarlas. El lector podrá apreciar temas como integración de los servicios de salud; financiamiento y economía; atención basada en el paciente y empoderamiento del paciente; atención médica universal; importancia de la aplicación de tecnología y metodologías de la información; envejecimiento de la población; atención preventiva; acreditación, normas y políticas, e importancia del desarrollo humano, la educación y la capacitación de los profesionales de la salud.

Se hace referencia a las desigualdades socioterritoriales y defunciones por Covid-19 en la Ciudad de México. Se abordan modelos de atención a la salud, experiencias internacionales en Brasil y Chile y experiencias nacionales en los estados de Baja California Sur, Ciudad de México y Sonora. En el texto sobresale la importancia de considerar no sólo la tarea médica sino el papel de factores económicos, sociales y políticos; de la tecnología, la complejidad de la prestación de asistencia sanitaria, la necesidad de equidad en la prestación de servicios de salud y el creciente conocimiento y expecta-

tivas de los consumidores de servicios de salud, a través de artículos periodísticos, de televisión e Internet. Se abordan temas sobre universalidad, gratuidad, financiamiento del sistema de salud y formación e incorporación del personal de salud.

Las brechas de salud se están ampliando entre las zonas urbanas y las rurales, y entre los grupos de población con mayores y menores recursos. A esto se suman las amenazas para la salud que supone la creciente prevalencia de enfermedades crónicas (diabetes mellitus, cardiovasculares, insuficiencia renal crónica y cáncer, y enfermedades respiratorias crónicas) y el envejecimiento de la población. Se requiere de la implementación de sistemas de recolección de datos y programas centinela que permitan evaluar con transparencia y rigor científico el diseño y el resultado de las medidas implementadas.

Permea en los artículos de este número de *Salud Pública de México* el propósito de una atención sanitaria igual y universal para todos, la cual aún no se ha alcanzado. Persiste un vacío sanitario para los grupos desfavorecidos de la población que se debe a las crecientes desigualdades sociales; es por esto que surge la necesidad de un sistema más inclusivo socialmente, que proporcione una atención primaria de mayor eficiencia y calidad durante todo el ciclo de vida de las personas. Para ello es clave resolver el financiamiento sostenible de los servicios y reclutar, capacitar, motivar y retener a trabajadores de la salud.

La implementación de la transformación del sistema de salud público en el país requiere una respuesta de las múltiples partes interesadas y de los actores. Las innovaciones y el desarrollo en materia de políticas, tecnología e investigación deben incluir el diálogo entre gobiernos, sector privado, organizaciones de la sociedad civil y organizaciones no gubernamentales. Sin embargo, lo más importante es que se necesita una fuerte participación de la comunidad. Es necesario con-

siderar los determinantes sociales de la salud definidos conceptualmente por la Organización Mundial de la Salud como las condiciones en las que las personas nacen, crecen, trabajan, viven y envejecen, y el conjunto más amplio de fuerzas y sistemas que configuran las condiciones de vida diaria.

Esta publicación aporta un enfoque de innovación interdisciplinaria e intersectorial coordinada por tres editores invitados, Ruy López Ridauro, Víctor Hugo Borja Aburto y Oliva López Arellano, para quienes aprovecho la oportunidad de agradecer su liderazgo y profesionalismo, así como al resto de los autores. Estoy

seguro de que la información aquí recopilada marcará pautas: es otra manera de identificar el problema y de señalar caminos para avanzar en la mejora de la calidad y la seguridad en la atención de los pacientes.

*Declaración de conflicto de intereses.* El autor declara no tener conflicto de intereses.

Dr. David Kershenobich.<sup>(1)</sup>  
kesdhipa@yahoo.com

<https://doi.org/10.21149/16085>

---

(1) Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición Salvador Zubirán. México